

Filipo III Arrideo	323
Alejandro Aigo	311
Casandro	296
Filipo IV	294
Demetrio Poliorcetes	287
Pirro	286
Lisimaco	282
Seleuco Nicator	280
Tolomeo Cerauno	278
Meleagro, Antipater, Sostenes	278
Antígono Gonatás	274
Pirro, de nuevo	273
Antígono Gonatás, de nuevo	242
Demetrio II	232
Antígono Dason	220
Filipo III (ó V)	179-168
Perseo	152-148

Macedonio, diácono ó sacerdote de Constantino-pla, fué elegido patriarca, 341 ó 342, por los Arrianos, en oposición á Pablo, que era ortodoxo. Destituido, en 348, restablecido en 350, fué al fin abandonado por el emperador Constancio, y destituido definitivamente por los Arrianos ó Acacianos en 360. Su nombre ha designado: 1.º los medio-arianos, que admitían que el Hijo es una sustancia igual á la del Padre; 2.º los *Pneumatómacos*, que negaban la divinidad del Espíritu Santo.

Maecr (EMILIO), poeta latino, nacido en Verona hácia 70, y muerto en 16 ant. de J. C., había escrito en verso sobre las plantas medicinales, las serpientes, etc. No queda nada de él. — Han publicado, bajo su nombre, un libro de *Herbarum virtutibus*, debido á un poeta de la Edad media.

Macerata, cap. de la prov. de su nombre (Italia), á 176 kil. N. E. de Roma, en lo alto de una montaña. Obispado. Universidad. Hermoso teatro, etc. Bajo Napoleón I era la cap. del depart. del Musone, y ántes de 1860, cap. de una delegación de los Estados de la Iglesia; 48,000 hab. — La prov. de Macerata, en la orilla del Adriático, tiene 2,737 kil. cuadrados y 237,000 hab.

Macfarlane (ROBERTO), publicista, nacido en Escocia (1734-1804), escribió en el *Morning Chronicle* por la oposición, intentó una traducción en versos latinos de *Temora*, 1769 (V. MACPHERSON), y, entre otras obras, publicó un *Ensayo sobre la autenticidad de Ossian y de sus poemas*, etc.

Mac-Gregor (JUAN), economista inglés, nació en Stornoway, en el condado de Ross, en 1797, residió mucho tiempo en el Canadá. Compuso allí su libro: *América inglesa*, 1832. Encargado en el continente de misiones comerciales, después secretario del despacho de comercio, 1840-1847, contribuyó al triunfo de las reformas económicas reclamadas por Cobden, etc. Ha publicado además: *Progresos de la América desde su descubrimiento*, obra llena de documentos curiosos; *Estadística comercial*, etc. Aruinado por especulaciones desgraciadas, después de haber hecho parte del Parlamento, murió en Boulogne, 1857.

Macías el Enamorado, poeta español del siglo xv, hidalgo gallego, escudero del marqués de Villena, tuvo un amor profundo por una jóven á quien celebró en sus versos aun después que se casó con un caballero de Porcuna, aun después de haber sido arrestado por orden de su señor. El marido exasperado le mató con un dardo echado á través de las barras de la ventana de la cárcel. Esta muerte trágica dió al poeta enamorado una popularidad inaudita, que inspiró muchos versos, y ha dado lugar á una locución proverbial. No queda mas que uno de sus poemas, insertado en las *Poesías anteriores de Sanchez*.

Maciejowice, pueblo de Polonia, á 60 kil. S. O. de Siedlec, donde Kosciuszko fué vencido por los Rusos el 10 de octubre de 1794.

Macina, historiador árabe. V. ELMACINA.

Mac de Leiberich (CARLOS), general austriaco, nacido en Neusslingen (Franconia), en 1752, fué primero soldado raso. Jefe de estado mayor del príncipe de Sajonia-Coburgo en los Países Bajos, 1792-93, fué generalísimo de los Napolitanos en 1798, tomó y perdió Roma; vencido por Macdonald en Otricoli, por la disciplina de sus tropas, se rindió á Championnet que le envió á Francia. Se escapó bajo el Consulado, aunque libre bajo palabra. En la campaña de 1805, man-

daba el ejército que invadió la Baviera; envuelto en Ulm por Napoleón, se rindió con 28,000 hombres. Condenado á muerte en Austria, fué solamente degradado y encerrado un año en el Spielberg. Murió en 1828.

Mackau (ANGEL RENATO ARMANDO, baron de), almirante, nacido en París, de familia irlandesa, 1788. Se embarcó, en 1805, en el navío el *Veterano*, mandado por Jerónimo Napoleón, su antiguo condiscípulo; era entonces grumete. Alférez provisional, en 1811, en el bergantín *la Abeja*, se apoderó después de un combate reñido del bergantín inglés *Alacrity*, de fuerza superior. Bajo la Restauración, se ocupó de trabajos hidráulicos en el Mediterráneo, el Atlántico y los mares de Madagascar, 1816-1818; visitó el Senegal, 1819, las costas de la América meridional, y, en 1825, hizo aceptar en Haití la ordenanza que reconocía la independencia de esta isla, mediante 150 millones de indemnización, pagados á los antiguos colonos; fué entonces nombrado contraalmirante. Bajo el gobierno de Julio bloqueó los puertos de Holanda, 1832, obtuvo en la Nueva Granada la reparación de un insulto hecho al cónsul francés de Cartagena, 1833-35, y administró la Martinica (1836-1837). Nombrado vicealmirante, 1837, hizo una aparición en las aguas del río de la Plata con 43 buques de guerra, 1840-1841, y tuvo la cartera de Marina durante 4 años, 1843-1847. Promovido al grado de almirante en 1847, murió en 1855.

Mackeldey (FERNANDO) juriconsulto alemán (1784-1834), profesó en Marburgo y Bonn. Ha escrito: *Manual del derecho romano*, traducido á varias lenguas; *Teoría del derecho de sucesión*, segun el Código Napoleón, etc.

Mackenzie (SIR JORGE), juriconsulto escocés, nacido en Dundee, en 1636, se distinguió en 1661, por la defensa del marqués de Argyll. Nombrado abogado del rey, 1674, se atrajo el odio de los *conventarios*, sosteniendo la doctrina de la obediencia pasiva. Retirado de la vida política después de la revolución de 1688, murió en 1691. — Ha escrito: *Aretino*, novela; *Ensayos de moral*, compilación de diversos escritos; *Idea eloquentiæ forensis hodiernæ*, 1681; *Discurso sobre las leyes y costumbres de Escocia*, etc. Sus obras forman 2 tomos en fol., 1716.

Mackenzie (SIR JORGE), biógrafo y médico escocés del siglo xviii. Ha escrito: *Vidas y caracteres de los principales autores escoceses*, Edimburgo, 1708-1722, 4 tom. en fol.

Mackenzie (ENRIQUE), novelista escocés, nacido en Edimburgo (1745-1831), fué *attorney* general, después perceptor de los impuestos en su país. Ha publicado novelas de una gran fuerza moral, *el Hombre sensible*, 1771, *el Hombre de Sociedad*, 1773, y ha colaborado en dos periódicos literarios, *el Espejo*, y *el Callejero*. Sus obras han sido traducidas al francés por Bonnet, 5 tom. en 12º, 1825.

Mackenzie (ALEJANDRO), viajero escocés, nacido en Inverness, 1755-1820. Empleado por comerciantes en pieles al O. de la bahía de Hudson, descubrió, en 1787, un río que lleva su nombre. Mas tarde llegó al Océano Pacífico, saliendo siempre del fuerte Chipperway, 1792-1793. Castera ha traducido al francés los *Viajes de Mackenzie al interior de la América septentrional*, 3 tom. en 8º, 1802.

Mackenzie, río de la América del Norte (Nueva Bretaña). Formado por varios ríos, sobre todo por el Atabasca, que viene de los montes Roqueños, toma el nombre de río del *Esclavo*, atraviesa el lago del mismo nombre, y se llama entonces Mackenzie. Recibe el río *Dease* y el río del *Oso*. Tiene 3,100 kil. de curso, y está helado 9 meses del año.

Mackintosh (JAIME), orador y literato inglés, nacido en Aldourie (Inverness), 1765, practicó primero la medicina. El éxito de sus *Vindiciæ gallicanæ*, libro donde refutaba las acusaciones de Burke contra la Revolución francesa, 1791, le determinó á hacerse abogado, 1795. Defendió al emigrado Peltier, autor de un libelo contra Bonaparte, 1802. Juez en Bombay, 1804-1811, después miembro del Parlamento, 1812-1832, fué uno de los jefes de los whigs. Murió en 1832. Ha escrito: *Historia de Inglaterra hasta 1572*, ó *Historia de la filosofía moral*, traducidas al francés; *Vida de Tomás Moro*, con la *Historia de la revolución de 1688*; un *Ensayo sobre los progresos de la filosofía moral*, traducido por Poret, 1836.

Macklin (CARLOS), autor cómico y actor inglés, nacido en Irlanda, 1690, brillaba en el papel de Shylock. Retirado en 1788, murió en 1797, á la edad de

407 años. Sus *Memorias*, redactadas por Kirkman, 1799, han sido traducidas al francés por Defauconpret. Había escrito varias comedias.

Mac-Laurin (COLIN), matemático escocés, nacido en Kilmoddan (1698-1746), fué profesor en Aberdeen, y en la Universidad de Edimburgo. Ha publicado: *Tratado de las fluxiones*; *Tratado de álgebra*; *Exposición de los descubrimientos filosóficos de Newton*; las tres se han trad. al francés, y en la 1ª está la *série* que lleva su nombre. Ha escrito además: *Geometría orgánica*, 1719, Mac-Laurin ha ganado con Euler y D. Bernouilli el premio propuesto en 1740, por la Academia de Ciencias de París, sobre la teoría del flujo y reflujo del mar.

Maclou ó Malo (SAN), nacido en el país de Gáles, fué ermitaño cerca de Aleth (Bretaña), y, en 541, obispo de esta ciudad. Murió en 565, en una soledad cerca de Saintes. Fiesta, el 15 de noviembre.

Macon, *Matisco Eduorum*, cap. de Saona y Loira, á 339 kil. S. E. de París (441 kil. por el camino de hierro del Mediterráneo), á los 46º 18' 24" lat. N. y 2º 29' 55" long. E., á la orilla derecha del Saona. Pobl. 17,570 hab. Obispado. Comercio de granos, vinos afamados, duelas, etc. Tonelería, tintes, tejás, telas de velas, fundición de cobre, relojería, etc. — Macon tiene hermosos paseos, diques anchos, un puente de 12 ojos, del siglo xii, etc. Esta ciudad es de origen galo; tuvo un obispo desde el siglo v. Fué saqueada varias veces, sobre todo en 1567, por los protestantes. Patria de Lamartine.

Maconesado (EL), ant. país de Francia, situado en la cuenca del Saona (Borgoña), entre el Chalonsado al N. y el Leonésado al S., la Bresse al E., y el Charolesado al O. Ciud. princip.: *Macon*, cap., Tournus, Cluny, etc. Condado hereditario en el siglo x, fué comprado por San Luis á Roberto de Dreux, 1239, cedido por Carlos VII á Felipe el Bueno, 1435, y conquistado por Luis XI. Está comprendido hoy en el departamento de Saona y Loira.

Macot, municipio de 1,200 hab., á 16 kil. N. E. de Moutiers (Saboya), cerca del Isere. Minas de plomo muy ricas.

Macouba ó Macuba (LA), ciudad de la Martinica, en la costa N., á 20 kil. N. de San Pedro. Tabaco afamado; 2,300 hab.

Macpherson (SANTIAGO), literato escocés, nacido en Ruthven (Inverness), en 1738. Después de haber hecho sus estudios en un colegio de Aberdeen, fué maestro de escuela, y publicó, en 1758, un poemaintitulado *Highlander*; y, en 1760, *Fragmentos de antiguas poesías recogidos en las altas tierras de Escocia*. Se le encargó entonces de visitar las montañas; compuso en ellas dos poemas, *Fingal*, 1762, y *Temora*, 1763; los atribuyó á un bardo del siglo iii, Osian. Macpherson debió á estas obras su fortuna y su reputación. Obtuvo altos empleos en las Indias occidentales, 1764-1766, y, á su vuelta, encontró lectores para su introducción á la *Historia de la Gran Bretaña é Irlanda*, 1774; para su *Historia de la Inglaterra desde la Restauración hasta el advenimiento de la casa de Hanóver*, 1775; aunque está escrita bajo un punto de vista jacobita, había excitado las reclamaciones de los whigs. Respondió á estos últimos por dos tomos de *Piezas justificativas*. Su traducción de la *Iliada*, 1773, en una prosa enfática, provocó violentas críticas. Después de haber sostenido al ministerio North en su lucha contra las colonias americanas, hizo, durante diez años, parte del Parlamento, 1780-1790, y murió en 1796. — Los poemas atribuidos á Osian, publicados por él, no son, en realidad, mas que un hábil mosaico donde ha unido trozos tomados de la Biblia, y de las literaturas clásicas, con baladas célticas y gálicas que cantan los héroes osiánicos. Sin embargo, la cuestión de su autenticidad ha dividido mucho tiempo á los críticos ingleses. La mejor traducción francesa es la de Aug. Lacaussade, 1842, en 12º.

Macquario ó Macario, golfo de la Tasmania, en la costa O. — Isla al S. de la Nueva Zelanda, descubierta en 1811. Es escabrosa y estéril. — Río de la Nueva Gáles del Sur (Australia), nace en los montes Azules y se pierde en los pantanos; su curso es de 1,100 kil. (?).

Macquart (LUIS CARLOS ENRIQUE), médico, nacido en Reims (1745-1808), hizo por cuenta del gobierno un viaje mineralógico en el Norte de Europa. Ha escrito: *Manual sobre las propiedades del agua*; *Memorias sobre varios puntos de mineralogía*; *Nuevo diccionario de la salud*, etc.

Macquer (PEDRO JOSÉ), químico, nacido en París, (1718-1784), dirigió bajo Luis XV los trabajos de la manufactura de Sevres. Se conservan de él: *Elementos de química teórica y práctica*; *Diccionario de química* (traducidos al alemán); *Arte de teñir la seda*, con Baume. Ha trabajado en el *Diario de los sabios*.

Macquer (FELIPE), hermano del precedente, nacido en París (1720-1770), ha hecho: *Compendio cronológico de la Historia eclesiástica, de la Historia de España y de Portugal*, etc. Se alaban la exactitud y la claridad de sus obras.

Macra, río de Italia, formaba el límite de la Cisalpina y de la Etruria, hoy el *Magra*.

Macriano (MÁRCOS FULVIO), uno de los treinta Tiranos, estaba en Siria cuando Valeriano fué hecho prisionero por los Persas, 260. Proclamado emperador, con sus dos hijos, Macriano y Quieto, se dirigió sobre Roma. Vencido en Iliria por Domiciano, segundo de Aureolo, se hizo matar por Panonianos que habían seguido fieles. Su hijo Macriano pereció con él, 262. Quieto fué muerto en Oriente por Odenato.

Macrino (MÁRCOS OPILIO), emperador Romano, nació en Cesarea (Mauritania), en 164. Nombrado prefecto del pretorio con el apoyo de Plauciano, asesino, se cree, á Caracalla, y dos días después fué proclamado emperador (abril de 217). Una paz deshonrosa con los Partos y su vida lasciva habiéndole hecho despreciar de sus soldados, Julia Mesa le opuso su hijo Heliogábalo. Vencido cerca de Antioquia, Macrino fué muerto en su huida con su hijo Diadumeniano (junio de 218).

Macrobio (AURELIO TEODOSIO), gramático latino, contemporáneo de Honorio y de Teodosio el Joven, vivió, se cree, hácia el año 422, *praefectus sacri cubiculi*. Dicese que compuso para la instrucción de su hijo Eustato, las obras siguientes: las *Saturnales*, en siete libros, que tratan de materias las mas diversas, pero sobre todo de retórica y de gramática, en forma de diálogo; *Comentario sobre el sueño de Escipion*, en dos libros; es un resumen de los conocimientos que entonces se tenían sobre el cielo y la tierra. En fin, había escrito una obra de *Differentiis et societibus graeci latinique verbi*. Hay un resumen debido á un llamado Juan. — La edición mas estimada de las obras de Macrobio es la de Leiden, 1670, en 8º. Ha sido traducido al francés por C. de Rosoy, 1826, y en la *Biblioteca de Panckoucke*, 1845.

Macrobianos (que tienen larga vida), pueblo del Africa interior; segun los antiguos vivían 1,000 años.

Macron (NÉVIO SERTORIO), hizo prisionero, por orden de Tiberio, á Seyano, á quien sucedió como prefecto del pretorio (31 años después de J. C.). Mas tarde hizo ahogar al mismo Tiberio entre unas mantas (37). Fué condenado á muerte al año siguiente, por orden de Calígula.

Macra (EL), río de la provincia de Oran (Argelia), formado por el Habra y el Sig, y tributario del golfo de Arzew. Derrota del general Trezel por Abd-el-Kader, en 1835.

Macuba. V. MACOUBA.

Machado (BARBOSA). V. BARBOSA.

Machault de Arnouville (JEAN BAUTISTA DE), hombre de Estado, nacido en 1701, era, desde 1743, intendente del Henao, cuando Luis XV le nombro director de hacienda, 1745. Obligado de aumentar los impuestos para llenar los gastos de la guerra de la sucesión de Austria, hizo dar el edicto de *manomuerta*, que prohibía al clero poseer tierras sin autorización legal, 1747. Estableció una *caja de amortización*, destinada á reembolsar la deuda pública, y alimentada por una contribución de 5 0/0 sobre todos los bienes, 1749. En 1753, autorizó la circulación de los granos en todo el reino. Contrariado en sus planes financieros, cambió su cartera por la de marina, 1754; guardó sin embargo los sellos que tenía después de d'Aguessau, 1750. En su nuevo puesto pudo sostener los primeros choques de la guerra de Siete Años; pero, después del atentado de Damiens, Mma. de Pompadour le hizo destituir, 1757. Retirado en su propiedad de Arnouville, vivió en ella hasta la Revolución. Arrestado en Rouen, 1794, fué llevado á París, á la cárcel de las Madelonnettes, donde murió, 1794.

Machecoul, cab. de canton del distr. y á 33 kil. S. O. de Nantes (Francia), á orillas del Falle-

ron. Esta villa dependía de los señores de Retz. En 1793, fué el teatro de violentos combates entre los republicanos y los Vendeanos; 3,720 hab.

Machiana, pequeña isla, á la embocadura del Amazonas, al S. E. de la isla Cariana.

Machichaco, cabo de España, en la prov. de Vizcaya, en el golfo de este nombre.

Machine (La), municipio de 3,456 hab., á 8 kil. N. de Decize y 30 kil. S. E. de Nevers (Francia). Extracción anual de 1,130,000 hectolitros de hulla.

Madagascar, isla de Africa, en el Océano Indico, entre los 41° 20' y 48° 50' long. E., y los 12° 12' y 25° 45' lat. S. Está separado del continente africano por el canal de Mozambique. Larga próximamente de 1,400 kil. y ancha de 480, teniendo 692,000 kil. cuadr. de superficie, está atravesada de S. O. al N. N. E. por una cordillera de la que bajan el Manambaho, el Ikupa, el Manguru, el Mananguru, etc. Al centro se encuentra la meseta de Ankova. Las costas al E. forman lagunas insalubres; varias bahías, Diego Suarez, Antongil, Bombetok, son posiciones marítimas importantes. La situación de Madagascar al S. E. del Africa y las gradaciones del terreno permiten el cultivo de todos los vegetales propios de las zonas calientes y templadas: la ravenala, el sagú, el café, el algodón, el ébano, la viña, la caña de azúcar, etc., se crían allí. También se recoge jengibre, pimienta, tabaco, arroz, batatas. El comercio de los buques es considerable. Una especie particular de ballenas frecuenta los parajes que abundan en pesca. Las montañas encierran estaño, plomo y hierro. También hay sal gema, y aguas termales. La población, que es de 3 á 5 millones de habitantes, se compone de *Malgachos* que parecen indígenas, al E.; de *Sakalaves* al O., y de *Hovas* en las mesetas del centro; estos últimos forman la raza dominante. En la costa oriental se encuentran los antiguos establecimientos franceses de Tintingue, Foulpointe, Tamatave y Fuerte Delfín; en la costa occidental están las bahías de Tolia y San Agustín; al N. está el magnífico puerto de Diego Suarez. En el centro se halla la capital de los Hovas, *Tananarivu*, que se considera como la capital de toda la isla. Visitada por los Arabes mucho tiempo antes de Mahoma, Madagascar solo ha sido fijamente indicada por Marco Polo, y descubierta por el portugués Lorenzo de Almeida, que la llamó isla de San Lorenzo. Llamada isla Delfina por los Franceses, que construyeron bajo el reinado de Enrique IV el Fuerte Delfín, ha sido en vano y varias veces colonizada por ellos, en 1642, bajo el ministerio de Richelieu, luego en el siglo xviii, y últimamente en tiempo de la Restauración. Esta falta de éxito es debida á lo insalubre del clima, á la hostilidad de los Hovas, y á la envidia de los Ingleses, que se hicieron los auxiliares del rey Radama I, á principios del siglo xix. La reina Ranavaló (1828-1861) expulsó á todos los Europeos, vultos á llamar por su sucesor Radama II. El asesinato de este último, 1863, á quien su mujer Rasohaery reemplazó, á la cabeza de los Hovas, ha devuelto á los Ingleses todo su ascendiente. La nueva reina Ranavaló II ha hecho un tratado con la Francia en 1868.

Madai, hijo de Jafet, y padre de los Medos.

Madain (El), ciudad del Irak-Arabi (Turquía de Asia), á 35 kil. S. E. de Bagdad. Antiguamente *Ctesifon*.

Madama, título llevado desde el siglo xvii, por la mujer de *Monsieur*, hermano menor del rey. Se cita sobre todo á Enriqueta de Inglaterra, duquesa de Orleans. Las hijas del rey se llamaban también *Madama*, *Madamas*.

Madama, islote fortificado en la embocadura del Charente, á 12 kil. N. de Marennes (Francia).

Madapolam, ciudad de la presidencia de Madrás (Indostan), en la antigua provincia de los Circares del N., á 50 kil. N. E. de Masulipatan. — Tejidos de algodón que llevan su nombre.

Madauro, *Madaurus*, ant. ciudad del Africa propia, á orillas del Bagradas. Patria de Apuleo.

Madecases, habitantes de Madagascar.

Madeira ó Madera (Rio de la madera), rio de la América del S., formado del Beni y del Guapore, recibe el Mamoré (Bolivia), entra en el Brasil, donde desemboca en el rio de las Amazonas despues de recibir el Guapey, el Sara, el Jamara, el Jeuparana, el Axia y el Capana. Su curso es de 1,500 kil. y en su parte superior está lleno de corrientes y de saltos; es, sin embargo, la principal comunicacion co-

mercial de Bolivia y de la provincia de Matto Grosso.

Madeleine (La), aldea del distr. de Lila (Francia); azúcar, café-achicoria, productos quimicos, etc.; 7,461 hab.

Madelonnettes ó Magdalenas (Las), establecimiento religioso, fundado en Paris, entre las calles del Temple y San Martín, calle de las Fuentes, en 1618, para asilo de arrepentidas. Convertido despues en cárcel, 1795. Ha sido despues demolido.

Mademoiselle ó Señorita. Desde el siglo xvii, se ha designado con este título, y sin adición ninguna, á la hija mayor de *Monsieur*, hermano del rey de Francia. La primera que lo ha llevado es la duquesa de Montpensier, hija de Gaston de Orleans; también era llamada la *grande mademoiselle*. — Antes de la Revolución, el título de *madama* estaba reservado para las casadas nobles, las que no lo eran solo usaban el de *mademoiselle*.

Madera, isla del Océano Atlántico, de los Portugueses, á los 32° 37' lat. N. y 19° 15' long. O., á 700 kil. de la costa O. del Africa, al N. de las Canarias. El suelo se levanta por todas partes hácia una cordillera cuya mayor altura, el *Pico Ruyro* (1,800 metros), es un antiguo cráter. El clima es suave y casi siempre igual. Regada por muchos arroyos, la isla de Madera posee una gran cantidad de árboles frutales, tanto de Europa, como de los trópicos. El cultivo de la caña de azúcar ha sido sacrificado al de la viña, que es su principal riqueza; se exportan de 12 á 15,000 pipas de vino al año; los extragos del oidium en estos últimos años han reducido mucho su producción; por esto se vuelve al cultivo de la caña, del tabaco y á la cria de la cochinilla. — La isla tiene 57 kil. sobre 23, y 120,000 hab. La capital es *Funchal*. Descubierta en 1419 por Gonzalez Zarco y Tristan van Teixeira, perteneció á sus descendientes, á quienes el rey de Portugal concedió la propiedad territorial. Se llevaron en 1445 cepas de Candía, de las que proviene el vino de Malvasia. Forma, con *Porto Santo* y algunos islotes, el grupo que tiene el nombre de *Madera*. Pertenecen á los Portugueses.

Madero (CARLOS), arquitecto, nacido en 1556, cerca de Como, en Bissone; era sobrino de Domingo Fontana, que le llamó á Roma. En el pontificado de Clemente VIII, concluyó la iglesia de Santiago de los Incurables; en el de Paulo V, acabó la basílica de San Pedro, y volvió al plano en forma de cruz latina del Bramante; criticas de detalle le han sido justamente hechas en la ejecución de este trabajo. Entre sus obras, que son muchas, se cita también la cúpula de Santa Andrea della Valle, el palacio de Castel-Gandolfo, los palacios Mattei y Barberini, etc. Murió en 1629.

Madfunch, ciudad de Egipto. V. ABIDOS.

Madianitas, *Madianite*. Hubo dos pueblos de este nombre, igualmente de raza árabe: 1º una tribu establecida al S. O. del mar Muerto, descendiente de *Madian*, hijo de Abraham, y de Catura, que impuso á Israel una servidumbre secudida por Gedeon; 2º una tribu fijada en el país de *Madian* en la península del Sinaí, y al O. del golfo Elanítico, á la que pertenecía Jethro, suegro de Moisés.

Madison (JAMES), hombre de Estado americano, nacido en 1751, cerca de Puerto Real (Virginia). Primeramente abogado, entró en la vida pública en la época de la guerra de la independencia, y contribuyó mucho al establecimiento de la constitucion federal, 1784-1788; así es que él fué el que hizo adoptar el principio de que cada comunión religiosa debe sostener sus ministros. Secretario de Estado para los negocios extrangeros, 1801-1809, despues elegido presidente, 1809-1812, no dejó de reclamar contra las violencias de los Ingleses, que hacían presa de los marineros americanos. Llamado segunda vez á la presidencia, 1813-1817, tuvo que sostener, por el mismo motivo, una guerra en la que Washington cayó en poder del enemigo, 1814; la paz de Gante, 1814, terminó las hostilidades. Madison murió en el retiro, en 1836.

Madison, capital del Wisconsin (Estados Unidos), sin importancia. — Ciudad de Indiana (Estados Unidos), sobre el Ohio; 10,000 hab. Industria desarrollada; comercio de salazonas.

Madjicosima, archipiélago del Grande Océano (Asia), dependencia de las islas Lieu-Kieu, al S. O. de las que está situado. Tiene los mismos productos.

Madox (Tomás), historiógrafo inglés, muerto hácia 1735, conocido por sus trabajos sobre las leyes y

la constitucion de su país. Ha dejado: *Formulare anglicanum*, colección de antiguas cartas; *Historia y antigüedades del Echiquier de los reyes de Inglaterra*; *Firma Burgi*, ensayo sobre las ciudades de Inglaterra; *Baronia anglica*. El British Museum posee de él 94 tom. en fol. y en 4º.

Madrás, cap. de la presidencia de su nombre (Indostan), á los 13° 4' 9" lat. N. y 77° 54' 10" long. E. sobre la costa de Coromandel y el golfo de Bengala, á 1,630 kil. S. O. de Calcuta. Pobl. 395,000 hab. — Dividida en *Ciudad Blanca ó Fuerte Jorge*, asiento de la administracion y morada de los Europeos, y *Ciudad Negra*, habitada por los indígenas, está especialmente poblada de Indios. El aire es sano, no obstante lo elevado de la temperatura. Hay un jardín botánico, universidad creada en 1833, museo, etc. No teniendo mas que una rada abierta y peligrosa, las operaciones de Madrás, están reducidas á la exportacion del algodón, añil, cueros, etc. Esta ciudad debe su origen á un establecimiento fundado por los Ingleses en 1639. En 1744 se construyó su fortaleza; la Bourdonnais la tomó en 1746; y Lally la atacó en vano el año 1759.

Madrás (Presidencia de). Comprende el sur del Indostan. Limitada al N. O. por la presidencia de Bombay, al N. por la de Calcuta, al E. por el golfo de Bengala y el estrecho de Palk, al S. por el golfo de Manar y el Océano Indico, y al O. por el mar de Oman; tiene una superficie de 353,000 kil. cuadrados y una población de 31,000,000 de hab. próximamente. Contiene 22 distritos formados de las antiguas provincias de Carnático, Coimbatour, Maisur, Malabar, Kanara, Balaghat, Circares del Norte, y los Estados vasallos de Maisur, Travancore, Cochín, etc. Los Gatas la atraviesan; el Godavery, el Cavery, el Kistnah la riegan.

Madrazo y Agudo (José DE), pintor español, nacido en Santander (1781-1859), discípulo de David, en Paris, permaneció en Roma, fué pintor de Carlos IV y Fernando VII, y director del real Museo de Madrid.

Madre (Sierra), cordillera de Méjico, une la sierra de los Mimbres á la mesa de Anahuac, entre los 30° y 21° lat. N.

Madre (Laguna), en la costa del golfo de Méjico, en Méjico. Se comunica al N. E. con el mar por algunos pasos estrechos. Tiene de largo 133 kil. y de ancho 30.

Madre de Dios (Archipiélago de), situado sobre la costa S. O. de Chile (América del Sur), en el Océano Pacífico, se extiende desde el estrecho de Magallanes al 53° lat. S.

Madrid (Provincia de), la mas central de España, comprendida en la antigua division de Castilla la Nueva. Confina al E. con la prov. de Guadalajara, al S. con la de Toledo y al N. O. con las de Avila y Segovia. Su superf. es de 7,762 kil. cuadr., y cuenta 489,432 hab. El territorio es poco quebrado, excepto por el N. E. y N. O. que cierran las montañas de Somosierra y Guadarrama. Esta provincia es el centro comun de todos los ferrocarriles y carreteras generales, así como de los comenzados canales de Cabarrus, Guadarrama, Manzanares, y el de Isabel II ó del Lozoya que surte de aguas á Madrid. La industria se reduce á algunas fábricas de paños, lienzos, tapices, carruajes, loza y porcelana, papel, fundicion de hierro, curtidos, aguardiente, etc. Pobl. principales: *Madrid*, la capital, Alcalá de Henares, Chinchón, Colmenar Viejo, Getafe, Navalcarnero, San Martín de Valdeiglesias y Buitrago. Pero los puntos mas interesantes de esta prov. despues de la capital, son: el Escorial y Aranjuez (V. estos nombres).

Madrid, villa cap. de España y de la prov. de su nombre, situada en terreno desigual y arenoso en el centro de la Península, á 675 metros sobre el nivel del mar y á la orilla izquierda del Manzanares, entre los 40° 24' 30" lat. N. y 6° 0' 54" long. O. Ocupa una superficie de 17 kil. de circunferencia, y cuenta cerca de 400,000 hab. El clima, muy recomendado en la antigüedad, ha sufrido notable alteracion, debida á la falta de arbolado en sus inmediaciones, á cuyo mal se ha puesto algun remedio en los últimos años. El cielo es puro y sereno, y el aire vivo y penetrante, principalmente en el invierno. La temperatura media se calcula en 12° Reaumur; el frío medio 0. y el calor 24° sobre 0. Esta villa, que se hallaba cerrada por una tapia de ladrillo y pedernal, se ha extendido

algun tanto y ganado mucho desde que se ha abierto por la parte E. su cerca, quedándole sin embargo su magnífica puerta de Alcalá, que es un verdadero arco de triunfo, y las monumentales de Toledo y San Vicente, con otras menos importantes. Entre sus hermosas calles, que son en general largas, anchas y bien empedradas, se distinguen la de Alcalá, plantada de árboles, la Carrera de San Jerónimo, calle Mayor, Carretas, del Cármen, de Preciados, Montera, etc., con varias plazas y plazuelas espaciosas, como la de Oriente, plaza semicircular, rodeada de un paseo con 44 estatuas colosales de piedra, y un jardín en el centro, donde descuella la estatua ecuestre de Felipe IV; la Plaza Mayor, que forma un rectángulo de 122 metros de largo por 94 de ancho, en cuyo centro se eleva la estatua ecuestre de Felipe III; la Puerta del Sol, centro de Madrid, rodeada de bellos edificios y con un colosal saltador en el centro; la plaza de las Cortes con un monumento elevado al inmortal escritor Miguel de Cervantes; diversas plazuelas, como las de Santa Ana, Progreso, de la Cebada, de Bilbao, Santo Domingo, etc., y seis mercados de nueva construcción. Entre sus edificios públicos sobresalen el magnífico Palacio real, uno de los mejores de Europa, situado en la parte occidental de la villa; el del Congreso, inaugurado en 1850; el palacio del Senado, la Casa de Consejos, la Audiencia, el ministerio de Hacienda, construido en 1769 para servir de Aduana, y que conserva este nombre; el de la Gobernación, que ha servido de casa de Correos hasta 1847, y que forma uno de los ornamentos de la Puerta del Sol; el palacio de Buenavista, ocupado hoy por el ministerio de la Guerra; el de Marina, notable por los frescos que lo decoran y por su interesante museo; las Casas Consistoriales en la plazuela de la Villa; y la *Panadería*, vasto edificio construido en 1590, en la Plaza Mayor, en cuyo balcón principal se promulgaban las leyes y donde asistía la corte en las fiestas reales. Entre los edificios particulares son de notar: el Palacio de María Cristina en frente del Senado; el del duque de Liria, con una bella columna de orden dórico; el de Villahermosa, con la biblioteca de los Argensolas y una admirable colección de cuadros y tapices antiguos; el de Medinaceli, que encierra una interesante armería, galería de cuadros y una biblioteca de 15,000 vol.; el palacio de Salamanca, en el paseo de Recoletos, etc., etc. Debe mencionarse además la *Casa de los Guzmanes*, en la calle Mayor, cerca de la cuesta de la Vega, donde se ve aun la torre que sirvió de prision á Francisco I, rey de Francia. Las iglesias de Madrid no presentan un exterior notable, y no hay en ella catedral por pertenecer la capital á la sede metropolitana de Toledo. Distingüense entre los edificios religiosos: la iglesia de Santa María, que es la mas antigua; San Ginés, notable por su altar mayor; Santa Cruz, con la torre mas alta de Madrid (40 metros); San Isidro el Real, que es un verdadero museo; San Justo y Pastor, con una bella portada; las Salesas Reales, cuyo templo encierra muchas riquezas artísticas; San Francisco el Grande, erigido en Panteon nacional; Nuestra Señora de Atocha, en la extremidad oriental del Prado, etc., etc.

Por la parte oriental, donde se ha extendido la población, no hay barrios bajos; en los demás rumbos están el Barquillo, San Anton y Maravillas al N.; las Vistillas y Morería al O.; y Lavapiés, San Lorenzo, Rastro y la Paloma en la banda del S., donde habita la gente menos acomodada y los afamados chisperos y manolas.

Tiene esta capital establecimientos científicos, artísticos y literarios en todos ramos: el Real Museo, que es el mas rico de toda Europa; la Academia de San Fernando, con una colección de mas de 300 cuadros; el Museo nacional (800 cuadros), en el antiguo convento de la Trinidad; y las galerías particulares del infante Don Sebastian, del marqués de Salamanca, de los duques de Alba, Pastrana, Uceda, Medinaceli, marqueses de Javal-Quinto y de Villafranca, señores Urzaiz, Cardenera, etc. La Armería Real, en la plaza de Palacio, contiene aun 2,538 armaduras, armas ofensivas y otros objetos de un grande interés histórico; el Museo militar de artillería, no menos interesante; se halla en el palacio del Buen Retiro, donde se ve también un Gabinete topográfico bastante curioso. Hay además un Museo naval notable, en el ministerio de Marina; un buen Jardín botánico que ocupa cerca

de dos hectáreas; y un Gabinete de historia natural de los mas completos. La Biblioteca nacional encierra mas de 200,000 vol. impresos, 80,000 manuscritos de un gran valor y un riquísimo gabinete de medallas. Las demás bibliotecas son: la de San Isidro, dependiente de la Universidad (50,000 vol.); la de la Universidad (25,000 vol.); las de los Colegios de Medicina y de Farmacia; la de la Academia de la Historia (48,000 vol. y 1,500 manuscritos); y las de la Academia de Nobles Artes, de la Academia española, la del Congreso, y en fin la del Senado.

Para recreo de sus moradores, tiene Madrid 10 teatros, siendo los principales, el Real, el del Príncipe, Variedades, el de Lope de Vega, el del Circo, la Zarzuela y el Teatro Rosini; una magnífica Plaza de toros, Diorama, bailes públicos; hermosos paseos, como son el Prado, el Retiro, el Jardín botánico y Plaza de Oriente, dentro de los muros; la Fuente Castellana, las Delicias, la Florida, Luchana, la Virgen del Puerto y la Ronda, fuera; y en ellos y otros puntos de la población hay magníficas fuentes, entre las que descuellan las de la Alcachofa, Apolo, Neptuno, Cibéles, Obelisco, del Cisne, Cuatro Estaciones, etc., y otras en el interior, como el magnífico saltador de la Puerta del Sol. Entre sus fábricas nombraremos la de tabacos, que ocupa tres mil trabajadores de ambos sexos; la nueva Casa de Moneda, en el paseo de Recoletos; la fábrica platería de Martínez, muy notable, y que data del reinado de Carlos III; la de Santa Bárbara para objetos de hierro colado, la Real de tapices, la de bujías de la Estrella, las de carruajes, etc. El comercio de importación es muy activo en esta capital, y su fácil correspondencia con los puertos y naciones fronterizas, la hacen abundante en todos los productos del país y en géneros extranjeros.

Madrid es patria de muchos hombres célebres. Santos: San Isidro labrador, patron de esta villa, San Illan ó Iban, San Dámaso, San Melquiades, beata María de Jesús, venerable Gregorio López y Pedro, Navarro; Reyes y príncipes: Felipe III, Carlos II, Luis I, Fernando VI, Carlos III, Doña Juana (la Beltraneja), Doña Juana de Austria, Doña María de Austria, Don Juan de Austria, hijo natural de Felipe IV, y Don Alonso Antonio de San Martín, bastardo del mismo rey; Personajes políticos y militares: Antonio Pérez, secretario de Felipe II; Don Diego Mesía y Guzman, el licenciado Francisco de Vargas, Don Gutierre Carvajal, Don García Baniorruero y Peralta, Don Gaspar Tellez Giron, duque de Osuna; Don Carlos de Borja y Aragon, Don Gaspar de Haro, fray don Alonso de Contreras, etc.; Escritores: Lope de Vega, Calderon de la Barca, don Alonso de Ercilla, Quevedo Villegas, fray Gabriel Tellez (Tirso de Molina), Don Francisco de Borja y Aragon, príncipe de Esquilache, Don Gaspar de Mendoza, Juan Perez de Montalvan, Doña María de Zayas, Don José de Cañizares, Don Antonio de Zamora, Don Ramon de la Cruz, Don Nicolás Fernandez de Moratin y su hijo Don Leandro, Alvarez de Cienfuegos, Gomez Hermosilla, Don Juan Arriaza y Don Mariano José de Larra; Artistas: Claudio Coello, Francisco Ricci, Juan Pantoja de la Cruz, Juan Bautista Toledo, Juan de Torija, Alonso del Arco, Don Juan de Villanueva y otros.

En las inmediaciones de Madrid se hallan: la Casa de Campo, posesion real con frondosos bosques destinados a la caza; la Moncloa, con el antiguo palacio de su nombre, el mas moderno de la Florida, y una fábrica de loza y porcelana; la Montaña del Príncipe Pio, posesion de recreo entre Madrid y la Moncloa; el Pardo, sitio real de invierno, con bosques de abundante caza, un lindo palacio construido por Carlos V, con teatro y otras dependencias, entre ellas la Casita del Príncipe, con jardín y huerta, la Quinta, tambien con jardines, la Zarzuela, y por todo el bosque diferentes casas y parajes de recreo. La Alameda, del duque de Osuna, es tambien uno de los puntos curiosos de las cercanías, por su parque y hermoso palacio. — Tambien son de notar; la Quinta del Espíritu Santo, sitio de recreo en las afueras de la puerta de Alcalá; — Chamberí, poblacion nueva que parece próxima a formar parte de Madrid; — Pórtici, jardín público y casa de baños sobre el Manzanares; — la Ermita de San Isidro, notable por su romería del 15 de mayo; — Vista Alegre, posesion real en el pueblo de Carabanchel de Abajo; — y San Fernando, á orillas del Jarama, con una fábrica de tejidos movida por el vapor.

HISTORIA. Madrid ocupa el sitio de la antiquísima Mantua *Carpentanorum* que se dice fundada por los griegos, y á la que los romanos, por haberla ensanchado, dieron el nombre de *Majoritum*; de esta palabra se deriva la de Madrid, habiendo pasado ántes por las variantes de *Majerit* por los árabes, y de *Maidrit*, *Madrit* y otras con que la designan los historiadores. Pero esta poblacion no aparece realmente en la historia hasta el año de 952, en que el rey Don Ramiro II de Leon la rindió tomándola por asalto. No pudiendo permanecer en ella, se retiró desmantelando las murallas, pero los árabes repararon bien pronto el daño, pues daban grande importancia á Madrid como punto avanzado de sus dominios, y muy particularmente del reino de Toledo. Otro ataque sufrió Madrid en 1047 por el ejército del rey Don Fernando I, y aunque la poblacion padeció bastante, los árabes lograron sostenerse en ella hasta 1083 en que fueron lanzados por el rey Don Alonso VI, quien definitivamente se apoderó de Madrid. Muchas veces los moros, auxiliados por los refuerzos que recibían de Africa, intentaron recuperar esta villa, especialmente en 1108; pero todos sus ataques fueron vanos. Desde dicha época empieza la importancia y el ensanche de Madrid, hasta el extremo de poder celebrarse córtés en ella, como sucedió en 1307 por convocación de don Fernando IV, y otras muchas veces en adelante, ya para conceder subsidios á los monarcas, ya para jurar á los príncipes herederos, ó hacer alguna innovacion en las leyes del reino. Madrid se declaró con tal decision á favor del rey don Pedro I de Castilla, en las guerras que sostuvo con su hermano don Enrique de Trastámara, que este, aun despues de muerto don Pedro, tuvo que sitiár y asaltar á Madrid, en cuyo lance dieron notables pruebas de heroísmo los caballeros madrileños. No poco disgusto recibieron estos, cuando años despues su villa fué enajenada de la corona, pasando al dominio de don Leon V, rey de Armenia, que expulsado de su reino, vino en 1383 á tomar posesion de Madrid y pueblos inmediatos, que el rey don Juan I le concedió para que le sirviesen de alivio en su desgracia. Mientras vivió el destronado monarca habitó en Madrid, pero á su muerte volvió esta villa á la corona, reinando don Enrique III. Tanto este monarca como don Juan II y don Enrique IV distinguieron mucho á Madrid, se alojaron repetidas veces en su alcázar, y celebraron córtés en la villa, que iba engrandeciéndose no solo en los edificios, sino en los esclarecidos linajes de caballeros que en ellos venían á morar. Los Reyes católicos, para ser dueños de Madrid, tuvieron que sitiár y desalojar del alcázar á los partidarios de doña Juana la Beltraneja, y recelosos de iguales resistencias para lo sucesivo, recibieron en esta villa con toda solemnidad al archiduque Felipe, esposo de su hija doña Juana, con cuyo casamiento los dominios de España iban á pasar á la casa de Austria. — Carlos Quinto cobró á su vez afición á Madrid, por haberle sido fiel esta villa durante el levantamiento de los Comuneros; así es que no solo trató de engrandecerla, sino que habiendo hecho prisionero en Pavia al rey de Francia Francisco I, le envió cautivo á Madrid como el principal trofeo de su victoria. Residió el monarca francés en la torre de los Lujanes, de la plazuela de la Villa, hasta que hubo de sujetarse, aunque con mentida fe, á las condiciones que se le exigieron. — Felipe II, mas todavía que su padre, engrandeció á Madrid trasladando á esta villa la corte en el año de 1560. Entónces fué preciso ensanchar la poblacion y trasladar á mas lejanos puntos las puertas que la cerraban. Templos, edificios notables y un puente sobre el Manzanares, son todavía recuerdos de aquella época. Felipe III quiso que la corte volviese á establecerse en Valladolid, pero los inconvenientes de semejante medida, le hicieron en 1601 restituirla á Madrid, y una vez fijada en ella irrevocablemente la corte, mandó construir la plaza Mayor, mientras que su esposa fundaba el suntuoso convento de la Encarnacion. La citada plaza Mayor, así como el palacio y jardines del Buen Retiro, fueron repetidas veces, durante el reinado de Felipe IV, teatro de las fiestas reales de que tanto gustaba aquel monarca, y con las que sabia entretenerle el favorito conde duque de Olivares. Memoria ha quedado en Madrid de las celebradas con motivo del casamiento de la hermana del rey con el príncipe de Gales, y de las que en 1637 tuvieron lugar á la eleccion del em-

perador Fernando de Austria, cuñado del rey. A esta época brillante se sucedieron los tristes acontecimientos de la corte de Carlos II, causados por las dolencias del rey, su pretendido hechizo, y las graves cuestiones políticas que iba suscitando la sucesion á la corona de España, que se disputaban el Austria y la Francia. Vióse tambien entónces al pueblo de Madrid, amotinado á causa de la carestía de viveres, invadir y causar estragos en las casas de algunas autoridades, y particularmente en la del primer ministro conde de Oropesa. Durante las guerras de sucesion, fué Madrid en extremo fiel al rey don Felipe V, á pesar de que alternativamente se vió ocupada, ya por las tropas de este, ya por las que mandaba el archiduque de Austria, su rival. En 1700 tuvo don Felipe que trasladar la corte á Valladolid, hasta que terminada la guerra volvió á instalarse en Madrid, y recompensó la lealtad de los habitantes, no solo con nuevos edificios destinados á hermosear la capital, sino con la fundacion de academias y otros establecimientos que hicieron prosperar las artes y las ciencias. Con la fundacion de la Academia de Nobles Artes, debida al pacífico rey Fernando VI, se fijó el buen gusto en materia de construcciones, y como que se prepararon las que habian de verificarse en el reinado del gran Carlos III. A este se deben las mas suntuosas construcciones que embellecen la capital, llevando al propio tiempo á cabo la mas acertada administracion del reino, y empresas harto arduas, como la expulsion en un día de los Jesuitas (2 de abril de 1767), y otras difíciles reformas que habian ya producido un grave motin en Madrid contra el primer ministro príncipe de Esquilache (23 de marzo de 1766). — Durante el reinado de Carlos IV, si algo acertado se hizo en Madrid, puede decirse que fué debido á las buenas semillas que habia dejado su antecesor. Los sucesos de Aranjuez y la caída del favorito Godoy, que motivaron la abdicacion de Carlos IV, tuvieron eco tambien en Madrid, donde el pueblo asaltó y saqueó las casas, así del privado como de sus parientes y adictos, en marzo de 1808, hasta que con la entrada del nuevo rey Fernando VII, en 24 de dicho mes, se logró calmar los ánimos y restablecer el órden. Pronto, sin embargo, iba á ponerse á duras pruebas la lealtad del pueblo madrileño. Los Franceses que traidoramente habian invadido la península, dueños tambien de Madrid, sacaron de él á Fernando VII, el 40 de abril, para conducirlo á Bayona; pero al querer ejecutar lo mismo con los infantes en 2 de mayo siguiente, el pueblo se precipitó á impedirlo, y sin mas armas que la desesperacion, emprendió una lucha, en que vencidos y humillados los Franceses, vengaron despues en inocentes víctimas la cólera y despecho que este suceso les causara. El levantamiento de Madrid fué la señal de la guerra de la independencia, y los Franceses, durante ella, tuvieron que abandonar á Madrid en 1.º de agosto de 1808, para volver á poner sitio á esta capital en 1.º de diciembre, mandado por el mismo emperador Napoleon; Madrid, sin embargo, se defendió con heroísmo y los Franceses hubieron de entrar por capitulacion. Estuvieron en Madrid hasta primeros de agosto de 1812, en que entraron los aliados, y durante este tiempo sufrió un hambre horrorosa y los demas padecimientos que son consecuencia de la guerra. Los Franceses salieron definitivamente el 28 de mayo de 1813. En seguida vino á establecerse en Madrid el gobierno provisional y las Córtés formadas con arreglo á la Constitucion de 1812; pero al volver Fernando VII de Francia, mayo de 1814, abolió dicho código y procuró sofocar los gérmenes liberales que se habian despertado en la nacion; pero no pudo contrarrestar el movimiento nacional de 1820, y hubo de jurar la Constitucion de 9 de julio de dicho año. En defensa de este código se batió la milicia de Madrid en sus calles (7 de julio de 1822), siguiendo al gobierno constitucional y al rey hasta Cádiz, donde, merced á una nueva invasion francesa provocada por Fernando VII, quedó este libre y empuñó las riendas del gobierno absoluto. Disfrutáronse algunos años de tranquilidad, hasta que con el nuevo casamiento del rey con la princesa doña María Cristina (nov. de 1829), con el nacimiento de la princesa Isabel (10 de oct. de 1830), con la abolicion de la Ley Sálica, para que aquella pudiese heredar el trono, con su jura como tal heredera (20 de junio de 1833), se empezaron ya á vislumbrar los graves disturbios y la sangrienta guerra civil que habia de sobrevenir, cuando muerto Fernando VII en

29 de setiembre de 1833, y proclamada su hija en 25 de octubre siguiente, levantó el pendon de la guerra civil el infante don Carlos. El entusiasmo á favor de la reina, la promulgacion del Estatuto real, de la Constitucion de 1812, y de la formada en 1837, fueron ocasion en Madrid de festejos y demostraciones de entusiasmo, dándolas tambien esta poblacion de valor cuando el pretendiente don Carlos quiso entrar en ella el 11 de setiembre de 1837. No tardaron sin embargo en estallar revueltas en Madrid, que secundadas por toda la nacion y por el general Espartero, decidió la salida de España de la reina Cristina, gobernadora del reino (1840); habiendo sido causa los estímulos de esta señora y de su partido, para que estallase en Madrid, en la noche del 7 de octubre de 1841, una conspiracion para arrebatar á la reina de su mismo palacio y derribar al regente Espartero. Este, al fin, vino á caer en virtud de la insurreccion militar de 1843, y Madrid sostuvo un sitio con decision y valor. Declarada en 3 de noviembre la mayoria de Isabel II, entró á reinar ántes de la época fijada por las leyes del reino. Desde este acontecimiento, la historia particular de Madrid se confunde con la general de España, donde graves y trascendentales sucesos han tenido lugar en estos últimos treinta años. V. ESPAÑA, historia.

Madrid (Tratado de); fué firmado entre Francisco I, y Carlos Quinto, el 14 de enero de 1526. El primero cedía la Borgoña y el Charolais, renunciaba á la soberanía de Flándes y el Artois, así como á todas sus posesiones de Italia, etc. Este tratado, garantido por la entrega de dos hijos del rey como rehenes, no fué ejecutado.

Madrid (José FERNANDEZ DE), literato americano, nacido en Cartagena de Indias (1789-1830), era médico, cuando se consagró á la liberacion de su país. Fué presidente de la Republica de Nueva Granada, en 1816; pero, hecho prisionero por Morillo, vióse trasportado á la Habana, de donde se escapó, en 1825. Fué encargado de importantes misiones por Bolívar. Se le debe una buena traduccion en verso de los *Tres Reinos de la Naturaleza* de Delille; piezas de teatro, como *Atala*, tragedia, y *Guatimo*, tragedia, representada en Santa Fe de Bogotá.

Madrilejos ó **Madrilejos**, villa de España (provincia de Toledo), á 66 kil. E. de Toledo; 5,800 hab. — Azafran; telas ordinarias.

Madrigal, pueblo de la prov. y á 60 kil. de Avila (España). Vinos, ganados. Patria de la reina Isabel; 2,500 hab.

Madrigueras, pueblo de la prov. y á 24 kil. de Albacete (España). Paños, telas, maderas; 2,600 hab.

Madura. V. MADOURA.

Melar ó **Melar**, lago de Suecia, en la provincia ó laen de Estocolmo, al N. O. de esta ciudad, y comunicando por dos rios con el Báltico; longitud 90 kil., latitud 40, tiene una superficie de 1,200 kil. cuadrados, y contiene 1,268 islotes. Cortado con muchas bahías y cabos, tiene en sus orillas á Estocolmo, Strenghöns, Westeras y los castillos de Drottningholm, Karlsberg, Gripsholm, etc.

Maelstrom (*corriente que muele*), peligroso golfo del Océano Atlántico, á los 67.º 20' lat. N. y 9.º 20' long. E. entre las islas Veroe y Moskenösoe (Lofoden), en las costas de Noruega. Su movimiento es opuesto á la marea.

Maelzel (LEONARDO), mecánico, nacido en Ratisbona (1776-1855), ha construido una orquesta compuesta de 42 autómatas que ejecutaba trozos de los grandes maestros, un autómata jugador de ajedrez, otro trompeta, etc. Ha inventado el *metrónomo*.

Maella, pueblo de la prov. de Zaragoza (España). Vinos y aceite; 1,900 hab.

Maesa. V. MESA.

Maeseyck ó **Maaseyck**, ciudad del Limburgo (Bélgica), en la orilla izquierda del Mosa, á 26 kil. N. de Maestricht, á 120 kil. N. E. de Brusélas; 4,000 hab. Patria de los hermanos Van Eyck.

Maestranza, antiguamente asociacion de caballeros españoles, presidida regularmente por un personaje de la familia real. Cuando el rey salía á campaña, los caballeros maestrantes tenian que acompañarle, á pesar de que su instituto no es puramente militar. Se conocen en España cinco maestranzas, que son: la de Ronda, la de Granada, la de Sevilla, la de Valencia y la de Zaragoza. Los maestrantes, revestidos con sus respectivos uniformes, ejecutaban todavía últimamente, en las fiestas reales, ejercicios de equitacion y